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C’est la fête

p. 11 13 juillet p. 16 Fête des écoles p. 1750 ans de mariage



e matin, ils ont remonté 
en bus les Champs Ely-
sées, sont passés devant 

l’Arc de Triomphe jusqu’au Tro-
cadéro, pour descendre à pied 
jusqu’à la majestueuse tour 
Eiffel. Le pique-nique a eu lieu 
dans la bonne humeur aux jar-
dins des Tuileries.   
Et à 14 h en route pour l’Elysée ! 
Après les contrôles de sécurité 
sous l’œil vigilant de la Garde 
républicaine, le guide confé-

rencier les a accueillis pour les 
conduire jusqu’au perron de 
l’Elysée pour la traditionnelle 
photo. 
Dans le vestibule d’honneur, ils 
ont admiré l’escalier Murat et 
la célèbre sculpture d’Arman 
célébrant la Révolution. Ils ont 
découvert les salons Murat, 
Napoléon III et celui des aides 
de camps, la salle du conseil 
des ministres, le salon des am-
bassadeurs, le jardin d’hiver et 

la somptueuse salle des fêtes 
nouvellement restaurée. 
Le guide les a captivés pendant 
2 h 30 ; les enfants ont été im-
pressionnés : 
« Les énormes canapés sem-
blaient bien confortables mais 
nous n’avions pas le droit de 
nous y asseoir ; j’en ai remar-
qué un en forme de fer à che-
val. Les lustres en cristaux, les 
tapisseries sur les murs, des 
tableaux de déesses, des tapis 

modernes et une 
très belle horloge 
en forme de vieille 
cafetière, le tout 
était somptueux » 
Léon 9 ans
Lors de cette jour-
née, les élèves ont 
pu apercevoir le 
convoi impression-
nant du Président 
de la République 
qui revenait de 
Bruxelles.  
Une belle journée 
dont ils se souvien-
dront.

Christelle Delannoy, 
adjointe aux affaires 
scolaires  
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A l’Elysée 02
Nos petits 
Fleurbaisiens 
au palais 
de l’Elysée
Le lundi 1er juillet, 58 élèves 
des classes CE1/CE2 des 2 
écoles, dans le cadre de la 
semaine citoyenne organisée 
par la commune, sont partis 
pour l’Elysée.
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Jean-Matthieu Michel, maire 
de Signes est aujourd’hui 
connu de tous. Cette notorié-
té et ces récompenses à titre 
posthume  : ni son épouse, ni 
ses enfants, ni ses petits-en-
fants ni l’ensemble de ses 
proches n’en voulaient. 

Un mari, un père, un grand-père, 
un ami est mort parce qu’il était 
maire et avait le souci de l’intérêt 
général et du respect des règles 
nécessaires à une vie collective 
harmonieuse.

Cette mort ne peut pas res-
ter qu’un fait divers comme la 
presse en relate régulièrement. 
Les phénomènes d’incivilité et 
les situations de conflit avec 
certains administrés se multi-
plient à l’encontre des maires, 
des adjoints ou de leurs délé-
gués.
Ce phénomène est inquiétant 
pour le fonctionnement de notre 
démocratie. 
Bien sûr, nos gouvernants 
doivent prendre les mesures né-
cessaires pour renforcer le rôle 
et le pouvoir des élus locaux et 
des maires en particulier, mais 
tous nous devons nous inter-
roger sur notre attitude et nos 
habitudes face au respect des 
règles établies.
Parce qu’il est plus facile de faire 
ce que l’on veut que ce que l’on 
doit, parce que l’individualisme 
et l’égoïsme prévalent trop sou-
vent, cela entraîne des dérives 
comportementales.
Fleurbaix n’échappe pas à la 
règle. 
Les incivilités, les mauvais com-
portements, les intolérances 
entre voisins, nous conduisent 

à faire de nombreux et tristes 
constats et à rappeler à l’ordre 
certains de nos concitoyens.
Aujourd’hui, avec M. Michel, on 
a la preuve qu’un maire peut 
perdre la vie simplement parce 
qu’il va rappeler aux contre-
venants les règles en vigueur. 
C’est intolérable !
La modification de la législa-
tion n’est pas le remède impa-
rable, tous nous devons prendre 
conscience de ce qui est per-
mis et de ce qui ne l’est pas. 
Le maire ne fait que rappeler la 
réglementation que l’on a par-
fois tendance à oublier trop vite, 
volontairement ou pas.
Pour les petites communes 
comme la nôtre, et à défaut 
d’avoir les moyens de mettre en 
place une police communale, 
la question de la création d’une 
police intercommunale doit être 
clairement reposée pour éviter 
d’exposer les élus à la vindicte 
populaire.
Je suis déjà intervenu dans ce 
sens auprès du président de la 
Communauté de communes 
Flandre-Lys.
J’espère que la majorité des 

conseillers communautaires 
sera favorable à cette proposi-
tion.
En attendant, j’en appelle à l’es-
prit civique de chacun d’entre 
vous pour qu’un tel drame ne se 
reproduise pas.
Ces événements ont pesé sur 
ma décision de ne pas briguer 
un second mandat de maire, 
même si c’est essentiellement 
pour des raisons personnelles 
que je l’ai prise. 
Il n’est en effet pas toujours 
facile de concilier la vie com-
munale, intercommunale, pro-
fessionnelle et surtout la vie de 
famille qui sert trop souvent de 
variable d’ajustement lorsque 
l’agenda est bien rempli.
Depuis mars 2014, je m’efforce 
de remplir avec rigueur, bienveil-
lance et dévouement toutes les 
obligations qu’exigent les diffé-
rentes fonctions et je le ferai de 
la même façon jusqu’à la fin du 
mandat.
Ce n’est pas encore l’heure du 
bilan, mais je suis fier de tout 
ce qui a été réalisé depuis le 
début du mandat. Je remercie 
d’ores et déjà les adjoints, les 

conseillers, le personnel com-
munal pour leur implication et 
leur action.
Je n’oublie pas la CCFL qui nous 
apporte une aide précieuse et 
indispensable pour la concréti-
sation de nos projets
Il reste environ 6 mois, l’en-
semble du conseil municipal 
reste concentré pour finaliser ce 
qui a déjà été décidé.

Après la trêve estivale, je vous 
souhaite à tous une bonne ren-
trée professionnelle, associative 
et familiale  
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epuis 1920, cette dis-
tinction nationale est 
décernée afin de rendre 

hommage au mérite des mères 
qui ont élevé dignement un 
certain nombre d’enfants. Elle 
avait été instituée à la suite des 
lourdes pertes de la Première 
guerre mondiale pour renforcer 
la natalité en France. 

Trois familles nombreuses ont 
accepté l’invitation, ainsi qu’une 
dizaine de familles qui ont eu la 
joie d’agrandir leur foyer. 
C’est, en effet, la famille qui sert 
de cadre et de référence aux en-
fants. Ce sont les parents qui les 
guident, qui leur transmettent 
leurs valeurs, qui assurent leur 
éducation. Ils leur permettent de 

trouver leur place dans la socié-
té, que ce soit au niveau affectif 
ou sur le plan professionnel.
Dans son discours aux familles 
présentes, M. le maire a souli-
gné l’importance de la cellule 
familiale. Il a rappelé qu’il y avait 
eu une vingtaine de naissances 
en 2018 et 2019. « Ces enfants 
vont se côtoyer au fil des an-

nées dans les services propo-
sés par la commune : crèche, 
écoles, centre de loisirs, mer-
credis récréatifs, bibliothèque, 
mais aussi dans les nom-
breuses activités proposées 
par les associations. Autant 
d’occasions pour les parents 
de se rencontrer, de tisser des 
liens et, pour les nouvelles fa-

milles, de s’intégrer pleinement 
dans la vie du village ». 
Ce riche moment de rencontres 
et de convivialité a été apprécié 
de tous. Chaque maman a reçu 
un petit cadeau et une rose.  

Le samedi 15 juin à 11 h, entouré d’élus, le maire a accueilli les bébés de l’année 2018-2019 et leurs 
parents. C’était aussi le moment de féliciter les familles nombreuses (au moins 4 enfants) à l’occasion 
de la « remise des médailles de la Famille française ».

La famille à l’honneur, 
quelle belle idée !

Signes : un signe du dérèglement de notre société

D

Joseph CATTEAU
Maire de Fleurbaix   

Vous venez 
d’emménager 
à Fleurbaix ?

Votre « sac de 
bienvenue » vous 
attend à l’accueil 

de la mairie. 
Il contient tous les 

renseignements utiles 
(bulletins municipaux/

plan/dépliants des 
balades découverte, 
guide tourisme…).



’année dernière, au départ 
de la délégation polonaise 
de Brenna venue animer 

notre ducasse 2018, Jerzy Pilch, 
maire de la commune, avait in-
vité les membres du 
conseil municipal et 
du comité de jume-
lage pour la 30e fête 
des moissons orga-
nisée le dimanche 25 
août 2019.
Nous nous sommes 
rendus dans notre 
ville jumelle pour ré-
pondre à cette invita-
tion. Nous avons été 
accueillis très chaleu-
reusement et avons 
participé au corso 
fleuri au milieu des 
musiciens, tracteurs, 
chevaux et cavaliers. 

Cette fête rend hommage au 
travail des agriculteurs pour la 
récolte du blé avec notamment 
la bénédiction du pain.
On peut vraiment dire que les 

Polonais savent faire la fête !
Pour rappel, la ville de Brenna 
est située en Silésie, une région 
touristique similaire aux Vosges, 
traversée par un cours d’eau 

aménagé en plages multiples 
pour le bonheur des vacanciers. 
On peut y pratiquer la randonnée, 
le VTT, l’accrobranche et toutes 
les activités de moyenne montagne. 

N’hésitez pas à vous y rendre. 

Découvrez Brenna sur you tube :
https:/ /www.youtube.com/
watch?v=oqDo5lKI7-Q  

La grande salle du CSC était 
reconnue pour avoir une 
mauvaise qualité « sonore ». 
La fermeture des mois de juillet/
août a permis d’y remédier, 
mais pas seulement ; la salle 
a été entièrement rénovée.

Après le dispositif « participation citoyenne » (voisins vigilants), la vidéo-protec-
tion est opérationnelle depuis le mois de juin (Arrêté préfectoral du 21/06/2019). 
12 caméras ont été installées dans le village. 
Chaque implantation ayant été définie en accord avec les 
services de la gendarmerie.

Pendant la période de fermeture 
du C.P.E en août, les systèmes de 
ventilation ont été entièrement rénovés 
tant côté crèche que côté maison des 
loisirs.

our améliorer l’acous-
tique, plus de 60 pan-
neaux suspendus au 

plafond piègent les sons, une 
dizaine de cadres restent à ins-
taller sur les murs...pour encore 
améliorer l’écoute lors des réu-
nions ou manifestations.
L’éclairage a été rénové, les 
ampoules « basse consomma-
tion » ont été remplacées par 

des rampes LED encore moins 
énergivores.
L’espace bar a été transformé, 
délimité par un plafond bas et 
spots LED. Le comptoir est dé-
sormais habillé de noir et d’un 
lattage bois. Tous les matériaux 
utilisés pour ce « relooking » ont 
des caractéristiques acoustiques.
La salle a été totalement re-
peinte par le personnel municipal. 

Un WC « PMR » (Personnes à 
mobilité réduite) a été créé dans 
l’ancien local du sénior club. 
Celui-ci est accessible très fa-
cilement depuis la salle sur le 
côté du bar. Tous les travaux 
concernant ce nouveau WC ont 
également été réalisés par les  
services techniques de la com-
mune.  

d’entre elles visualisent 
les entrées/sorties princi-
pales du village.

4 sont disposées sur les es-
paces communaux et principa-
lement destinées à surveiller la 
petite délinquance.
La dernière a été installée à la 
zone d’activité, à proximité des 
containers à verre afin d’identi-

fier les personnes responsables 
de dépôts sauvages.
Les images sont transmises 
dans un local sécurisé, en 
mairie, conservées 14 jours et 
mises à disposition des services 
de gendarmerie sur réquisition.
Seul le domaine public ou privé 
communal est visualisé.

A ce jour quel est le bilan ?
C’est très positif, après 3 mois 
de mise en service, nous avons 
pu avec la gendarmerie inter-
cepter des auteurs d’incivilités 
dans le parc, au dépôt de verre, 
des excès de vitesse, les au-
teurs de l’accident de la barrière 
de sécurité qui mène à Carre-
four et des cambrioleurs.  

Quatre centrales de traitement 
de l’air ont été installées à l’inté-
rieur des locaux et la quasi-tota-
lité des réseaux refaits.
L’installation existante présen-
tait de nombreuses anomalies 
et a été enlevée.
La toiture, les chéneaux et des-
centes d’eau ont été en partie 
refaits. Les plateformes entière-
ment rénovées.

En réalité, les forts coups de 
vent avaient eu raison des tuiles 
ou arêtiers, les pluies généraient 
des fuites importantes à cer-
tains endroits, notamment côté 
crèche.
Le C.P.E. a fermé 3 semaines 
pour la sécurité de chacun, pe-
tits et grands.
Bernard Leroy 
adjoint aux travaux  

Jumelage : Une fête des moissons               
exceptionnelle à Brenna

L’acoustique du Centre 
socio culturel

La vidéo-protection : un bilan positif 

Le Centre 
petite enfance 
en travaux

L

 

Guide infoS
> en page 7 santé : 

Téléphone de 
Christine Cottigny 
énergéticienne : 
06 10 19 54 95

eRRATuM
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Noreade exécutera une deuxième 
tranche de travaux pour l’installa-
tion de l’assainissement collectif. 

Elle démarrera dans la deu-
xième quinzaine du mois de 
novembre et concernera la rue
Du Quesne pour la partie située 
entre le centre socio culturel et 
la rue Royale et se poursuivra 
rue des Armées et dans tous 
les lotissements riverains. Ce 
sont les phases un et deux qui 
devraient durer environ cinq à 
six mois suivant les conditions 
météo.

Les phases 3 à 7 seront 
réalisées dans un deu-
xième temps et devraient 
être achevées mi 2021.
Noreade va prendre 
contact avec chacun des 
riverains pour déterminer 
les modalités de raccor-
dement de son logement 
au réseau public d’assai-
nissement.

Assainissement 
collectif
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 FINANCES 
1) décision modificative n°1 du budget principal pour intégrer les frais d’études des

travaux  effectués sur le Centre petite enfance et la maison des loisirs à un compte    
d’immobilisation.

2) Actualisation de la longueur de la voirie communale
Les montants de la Dotation globale de fonctionnement et la Dotation de solidarité 
communautaire sont calculés en fonction de la longueur de la voirie publique 
communale.  Le Conseil Municipal, à l’unanimité, a arrêté la nouvelle longueur de la voirie 
communale à 18 506,49 mètres.

 TRAVAUX 
3) demande du fonds de concours exceptionnel auprès de la CCfL pour la réfection 

de l’étanchéité des toitures terrasses et des travaux sur les réseaux et centrales 
VMC du centre petite enfance et de la Maison des loisirs  

4) demande de subvention d’investissement auprès de la CnAf - fonds de 
modernisation et de la CAf du Pas de Calais pour l’équipement du Multi-Accueil 
(eAJe)

5) demande de subvention d’investissement auprès de la CAf du Pas de Calais pour 
des travaux de rénovation de la Maison des loisirs (equipement des accueils de 
loisirs)

6) demande du fonds de concours auprès de la CCfL exceptionnel pour des travaux 
voirie 2019
 La CCFL va procéder, à compter de septembre 2019, à des travaux sur les voiries 
communales (rue des Bassières, Delva, Pont de Gave, Crombions), et ce, à hauteur de 
787 154,20 €.
 La commune, quant à elle, accompagnera la CCFL en participant au financement des 
travaux autres que ceux de la chaussée, à savoir trottoir, busage, aménagement routier, 
et ce, pour un montant de 104 218,30 € HT.

7) demande du fonds de concours exceptionnel auprès de la CCfL pour des travaux 
de VRd dédiés aux ateliers municipaux

8) Répartition des 42 sièges au sein de l’organe délibérant de la Communauté de 
communes à compter du prochain renouvellement général des Conseils 
municipaux  

9) CCfL : avis favorable donné à l’évolution du schéma de mutualisation

10) Mise en place du dispositif ACTeS
Dans le cadre du développement de l’administration électronique, il est prévu la 
dématérialisation de la transmission des actes soumis au contrôle de légalité. Cette 
dématérialisation permettra ainsi à la commune de transmettre tous ces actes 
(délibérations, arrêtés, décisions du maire) par voie électronique, engendrant un gain de 
temps et une économie.

11) Adhésion de nouvelles communes au sein du Siden SiAn
COUCY LES EPPES (Aisne) ; INCHY EN ARTOIS (Pas de Calais) 

 URBANISME 
12) dénomination de la ruelle entre à la place Général de Gaulle et place Jean le 
      Vasseur : « ruelle de l’église » 

13) Attribution d’une subvention exceptionnelle à l’association KARATe de 330 €

PLAn de finAnCeMenT PReViSionneL

DÉPENSE HT RECETTE HT

Diagnostic préalable :                        8 900,00 €
Mission de maitrise d’œuvre :       18 980,00 €
Mission SPS :                                          960,00 €
Mission contrôle technique :           1 680,00 €
Travaux prévisionnels :                 216 431,45 €

CNAF Petite enfance (2017) :        55 704,54 €
CNAF Petite enfance (2019) :        67 111,22 €
CAF Maison des loisirs (2019) :    36 833,47 €
Fonds de concours CCFL (2019) :  37 000,00 €
Fonds propre commune :               50 302,22 €     

Total HT :                       246  951,45 € Total HT :                        246  951,45 €

PLAn de finAnCeMenT PReViSionneL

DÉPENSE HT RECETTE HT

Diagnostic amiante et HAP  :     2  630,00 €
Mission maîtrise d’œuvre  :     23  925,00 € 
Travaux voirie :                       104 218,30 €  

Fds de concours CCFL (2019)  :  65 386,65 €                                
Fonds propre :                             65 386,65 €         

Total HT :                     130  773,30 € Total HT :                       130 773,30 €

PLAn de finAnCeMenT PReViSionneL

DÉPENSE HT RECETTE HT

Mission maîtrise d’œuvre  :        7  500,00 € 
Travaux VRD :                            49 380,00 €             

Fds concours CCFL (2019) :       28 440,00 €                                
Fonds propre :                       28 440,00 €         

Total HT :                      56  880,00 € Total HT :                   56  880,00 €

Communes
Population municipale

 INSEE : Population légale 2019
Répartition des sièges

Estaires   6406   7
fleurbaix   2685   3
Haverskerque   1441   2
La Gorgue   5673   6
Laventie   4988   5
Lestrem   4487   5
Merville   9842 10
Sailly-sur-la-Lys   4019   4
TOTAL 39541 42

Conseil municipal du 8 juillet 2019
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PouR AMÉLioReR 
Mon CAdRe de Vie

Je veux remplacer ma haie de 
conifères par une haie vive, 
plus facile à entretenir, plus 
résistante et plus en harmonie 
avec le quartier. 

1 Afin de remplacer une haie 
de conifères qui serait devenue 
malade, trop difficile à entretenir
ou qui ne respecterait pas les 
distances de plantations régle-
mentaires, je peux opter pour la 
plantation d’une haie vive, com-
posée d’espèces locales. 

2 J’arrache en totalité la haie 
existante et je replante une 
haie variée à la bonne distance.
Pour ne pas me retrouver sans 
protection visuelle, je peux ins-
taller provisoirement un système 
occultant de type palissade bois 
ou cannisse naturelle (consulter 
au préalable la réglementation 
en vigueur sur mon secteur).
Une haie monospécifique de 
conifères appauvrit le sol. Il 
conviendra donc de l’amender 
afin d’assurer la reprise des nou-
veaux plants. 

3 Une fois la hauteur désirée 
atteinte, il me suffira de retirer 
l’aménagement provisoire. 

PouR PRÉSeRVeR 
Mon inTiMiTÉ 

Je choisis de planter des végé-
taux pour gérer mon vis-à-vis

> Planter en limite de ma par-
celle. 
> Planter les abords de zone à 
protéger 

PouRquoi PRiViLÉGieR 
deS eSSenCeS LoCALeS ?
Des espèces végétales locales, 
associées à quelques espèces 
horticoles, sont mieux adaptées 
au climat de la région et donc 
plus résistantes.
•	Sureau noir : Sambucus nigra 

2 à 5 m - Mellifère (= attire les 
abeilles) 

•	Fusain d’Europe : Euonymus 
europeus - 0.5 à 5 m - Crois-
sance rapide 

•	Viorne obier : Viburnum opu-
lus - 3 à 5 m - Attire les oiseaux 

•	Erable champêtre : Acer cam-
pestre - 0.5 à 10 m - Mellifère

•	Troène commun : Ligustrum 
vulgare - 0.5 à 3 m - Mellifère, 
semi-persistant

•	Houx commun : Ilex aquifo-
lium 0.5 à 10 m - Persistant

•	Noisetier commun : Corylus 
avellana - 2 à 4 m - Fruits co-
mestibles 

queLqueS eSSenCeS 
hoRTiCoLeS...
(Liste non exhaustive) 

•	Cornouiller sanguin : Cornus 
sanguinea - 2 à 4 m - Bois 
décoratif 

•	Lilas commun : Syringa vulgaris 
1 à 3 m - Parfumé 

•	Groseillier à fleurs : Ribes san-
guineum - 1 à 2 m - Feuilles 
aromatiques 

•	Baguenaudier : Colutea arbo-
rescens - 0.5 à 3 m - Crois-
sance rapide

 LeS eSSenCeS LoCALeS :
un ATouT ÉCoLoGique 
eT PAYSAGeR 

Privilégier les essences locales 
pour vos aménagements pay-
sagers

Économiques et à croissance 
rapide, certaines essences 
persistantes se sont rapide-
ment imposées sur le marché 
et dans les jardins, comme 
c’est le cas du Thuya (Thuja 
plicata). Cependant, ces plan-
tations apportent beaucoup 
de contraintes à cause de leur 
vivacité qui, si mal maîtrisée, 
peut être source de conflit 
avec les voisins…

Mieux adapté, un aménagement 
composé de plusieurs espèces 
locales caduques, persistantes 
ou marcescentes vous permet-
tra de conserver votre intimité 
tout en apportant de la diversité, 
autant dans les couleurs que 
dans les formes.
Haies et bouquets pourront être 
taillés ou libres, hauts ou bas, en 
fonction de vos besoins d’intimi-
té. Les feuillages panachés, les 
bois décoratifs, les floraisons... 
rythmeront votre jardin au fil des 
saisons.
En plantant des essences lo-
cales vous préservez une cer-
taine diversité qui favorisera 
l’installation d’une faune auxi-
liaire utile, tout en cherchant 
l’intégration au paysage et la 
qualité de votre cadre de vie.

Aimé Delabre 
adjoint à l’environnement  

Caduque, persistant ou marcescent ?

Un végétal caduc perd ses feuilles à l’automne et les 
retrouve au printemps, un végétal persistant ne perd 

jamais ses feuilles (sauf en cas de maladie) et un végétal 
marcescent comme le charme (Carpinus betulus) ou le 

hêtre (Fagus sylvatica) conserve ses feuilles jusqu’à l’arrivée 
des jeunes pousses au printemps.

Les bénéfices de la haie

Planter une haie d’espèces locales n’est pas un acte 
anodin et vous apportera de nombreux bénéfices.

Notamment, la haie participera aux effets de micro-
climat rafraîchissant lors des grandes chaleurs, réduira 
les risques d’inondation en favorisant l’absorption de 

l’eau et constituera des niches écologiques pour les petits 
mammifères, oiseaux et insectes, notamment si l’espèce 

choisie est mellifère.

Planter ma parcelle...

1

2

3

    

Le végétal est un être vivant, qui va se développer et prendre de l’ampleur, pensez donc 

à vérifer sa taille adulte afin de planter au bon endroit.

Le code civil indique des règles à suivre afin de ne pas créer de conflits de voisinage : un 

végétal de plus de 2 m de haut doit être planté à plus de 2 m de la limite séparative tandis 

qu’un végétal de moins de 2 m de haut pourra être planté à partir de 0,5 m de la limite.

Planter ? Oui, mais à la bonne distance !



    

En retraite depuis 
10 ans, Dominique 
consacre une partie 
de son temps aux 
plantes. Il a toujours 
été fasciné par la di-

versité des végétaux, 
saisi toutes les oppor-
tunités pour s’informer 
sur les variétés. 
En ce qui concerne celles obte-
nues par croisement ou muta-

tion, c’est essentiellement par 
greffage qu’il tente de multiplier 
et de pérenniser certaines variétés 
anciennes notamment les pom-
miers, les arbres fruitiers et cer-
tains arbres d’ornement (pas 
assez connus du grand public) 
qui pourraient trouver leur place 
dans les petits jardins. Il greffe 
des roses, les unes aux parfums 
des plus subtils, d’autres aux 
couleurs des plus surprenantes.  
Il a acquis son expérience par 
curiosité. « Nous avons tou-
jours à apprendre et à amé-
liorer la technique » dit-il. Il fait 
partie de « Lestrem nature » qui 
compte 300 adhérents. Il invite, 
tous les ans, les volontaires de 
cette association à venir chez 
lui pour participer au stage de 
greffe à l’anglaise au printemps 
et à la greffe en écusson sur des 
églantiers (rosiers sauvages) en 
juillet-août. Un œil prélevé et 

greffé en juillet fleurira un an 
après si elle est réussie !
Pour protéger la biodiversité, 
il n’utilise ni insecticides, ni 
aucun autre traitement, seules 
les larves de coccinelles et les 
mésanges protègent les rosiers. 
Son jardin est un refuge pour les 
oiseaux et on peut encore y voir 
par hasard un pic épeiche, un 
moyen duc, une oie sauvage...
Dominique déplore que plus de 
40 % des oiseaux aient disparu 
ainsi que leur habitat à cause 
de l’urbanisation, l’artificialisa-
tion des sols… « Tout est cham-
boulé, mais l’espoir est toujours 
là ! Il faut transmettre aux jeunes 
ce que nos aïeux ont su préser-
ver, les acquis d’années d’ex-
périence, pour ne pas laisser 
mourir la biodiversité, ce serait 
dommage que ça ne serve à 
personne ». 

Vous désirez en savoir plus ? 
Dominique Lamérant vous invite 
à rejoindre Lestrem nature.
 Lestrem-nature@wanadoo.fr

www.lestrem-nature.org

 03 21 26 14 69

Rolande Payelleville  

Si en raison de la sécheresse, 
votre habitation a subi des 
dégâts importants et présente 
notamment des fissures, 
nous vous invitons à déposer 
en mairie une demande de 
reconnaissance de l’état de 
catastrophe naturelle accom-
pagnée de photos.

Vous êtes également tenus de 
déclarer les dommages subis 
à votre assureur.
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Dominique Lamérant : des roses et des greffes !

Bravo à ce voisin vigilant !

    
Waouh !
Malgré la sécheresse 

le village est resté 
magnifiquement fleuri. 

Et c’est uniquement grâce 
à l’eau de pluie réservée 

dans les citernes de 
récupération (40000 litres) !

Environnement

                  uSeR MeS bASKeTS 
      PouR PRoTÉGeR LA PLAnèTe

Tous les matins je vais chercher le pain
A la boulangerie du coin

Papa veut prendre son auto
Moi je lui réponds ces quelques mots oh oh

« Je préfère user mes chaussures 
Que de prendre la voiture 

Je préfère user mes baskets 
Pour préserver la planète »

Chanté par tous les élèves du Sacré Cœur à la fête de l’école

Cet été, résidence de 
l’Alloeu, un prome-
neur avec son chien 
remarque 3 individus 
essayant d’ouvrir une 
porte fenêtre de 
véranda !

Il se renseigne auprès du voi-
sin qui lui confirme que la pro-
priétaire  est en vacances. 
Il revient en arrière et les 
3 personnes repassent au- 
dessus du portillon et prennent 
la fuite. 
Ce promeneur vigilant a eu le 
temps de prendre la plaque 

d’immatriculation et d’avertir les 
gendarmes qui sont intervenus 
rapidement.

Exemple à suivre pour faire 
échec aux cambrioleurs à 
Fleurbaix.  

SÉCHERESSE

    
Est considéré comme 

abusif le stationnement 
ininterrompu d’un 

véhicule en un même 
point de la voie 

publique ou de ses 
dépendances, 

pendant une durée 
excédant sept jours.
Tout stationnement 
abusif est puni de 

l’amende prévue pour 
les contraventions 

de la deuxième classe.

GRRR

Il l’utilise quotidiennement dans 
Fleurbaix et ses alentours, pour 
aller à l’école ou à la crèche et 
bien sûr à la ducasse.

Cet été, c’est dans la baie de 
Somme qu’il s’est baladé pour 
le bonheur de ses enfants.  

Un vélo porteur 
c’est vraiment 
chouette !
Charles, jeune papa de 3 petites filles est un 
adepte du vélo porteur, appelé aussi vélo 
cargo.
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Aux Herbes hautes : 
chambres d’hôtes, gîte et spa 

Pink Lady Toilettage

Fleurb@ix connecté

Nalaho

me Dubois a quitté son 
poste de directrice de 
production dans une 

raffinerie de Dunkerque où elle a 
travaillé 26 ans pour démarrer sa 
nouvelle activité dès juin 2017 : 
louer des chambres d’hôtes. 
« Nous habitions Fournes et 
étions motivés par ce nou-
veau projet. Après maintes re-
cherches de fermes à rénover, 
c’est sans hésiter qu’avec mon 
mari nous avons acheté cette 
maison magnifique, de plus en 

état, dans un endroit calme. 
J’ai refait un peu de déco… 
mais c’était impeccable.
 Et ça marche plutôt bien ! 
Notre taux d’occupation est 
au-dessus de la moyenne na-
tionale. En semaine, nous rece-
vons essentiellement des pro-
fessionnels, des habitués qui 
apprécient la proximité de l’au-
toroute et de Lille. Et en fin de 
semaine, ce sont les familles, 
pour les fêtes ou les mariages, 
qui se succèdent.

Des Australiens, Anglais, Néo-
Zélandais logent ici quand ils 
viennent sur les lieux de mé-
moire. Les étrangers repré-
sentent presque 20 % de la 
clientèle. 
Pour mes hôtes, je prépare le 
petit déjeuner gourmand, avec 
des produits locaux, salés ou 
sucrés.  Une cuisine commune 
est à la disposition des hôtes 
s’ils le souhaitent.
Je suis seule pour l’instant pour 
assurer l’intendance, mais d’ici 

quelque temps j’espère em-
baucher quelqu’un pour m’ai-
der ».  
L’épi de blé ; le bouton d’or ; 
la mélisse ; la fleur de lin ; le 
bleuet sont les jolis noms des 
chambres : simple, double, en 
duplex ou avec spa. Une for-
mule privatisée est même pos-
sible pour 10 à 14 personnes. 

Qu’on se le dise ! 
Contact : 
 12 rue des Crombions
 Tél. : 06 81 50 23 81 
Mail : 
contact@auxherbeshautes.com
 Site : auxherbeshautes.com

’est une vraie reconver-
sion puisque, aupara-
vant, Marie était infir-

mière. Elle a travaillé 1 an chez 
« Défi Canin » à Houplines et 
chez « Toilettage des Flandres » 
à Terdeghem ; elle a suivi en-
suite une formation de naturo-
pathe animalier et continue à se 
former régulièrement.
« Chez moi je possède de nom-
breux animaux. J’adore m’en 
occuper et en prendre soin 

avec mes 4 filles qui partagent 
ma passion » dit-elle.
Pink Lady propose des soins de 
toilettage et de bien-être pour 
chiens (coupe, épilation, bain, 
entretien, tonte), mais propose 
aussi du toilettage pour chat et 
pour les NAC (animaux de com-
pagnie : lapins, cochon d’inde, 
etc.). Elle propose également 
des conseils en naturopathie 
et de venir chercher les chiens 
pour les personnes ayant de la 

difficulté à se déplacer sur le 
secteur de Fleurbaix.
Le salon très agréable et reloo-
ké fera le bonheur de nos petits 
amis. 

 7, place Jean Levasseur
Pinklady.toilettage@free.fr
 Facebook : 
Pink Lady Toilettage fleurbaix
 Tél. : 06 59 91 86 11 
Uniquement sur rendez-vous

Allysse, l’appli mobile per-
sonnalisable téléchargeable 
sur Apple et Androïd. 

 Sur le site internet de la 
commune www.fleurbaix.fr 
Vous trouverez l’agenda annuel 
de tous les événements, la liste 
des associations ou des com-
merces, un espace famille avec 
toutes les informations et le 
paiement en ligne sécurisé des 
accueils de loisirs et le périsco-
laire (cantine, garderie à l’école 

 La page facebook de la ville 
de fleurbaix 
Pour ceux qui ont un compte 
Facebook, pour nous suivre il 
suffit de cliquer sur «J’aime» ou 
de vous «abonner».
Pour ceux qui n’ont pas de 
compte Facebook, vous pou-
vez passer régulièrement voir 
les nouveautés en cliquant sur 
le lien : https://www.facebook.
com/VilleDeFleurbaix/
Rolande Payelleville 
adjointe à la communication  

athanaël Léger a créé 
en mai 2019 l’entreprise 
Nalaho, avec 2 associés 

Laurent et Olivier. Nalaho répond 
aux besoins informatiques (PC, 
serveur, imprimante, scanner, 
projecteur) et numériques des 
professionnels, spécialement 
pour les TPE et PME.

Ces entreprises ont beaucoup 
de besoins et leur accompa-
gnement reste à taille humaine. 
Sa technique est large : réseau, 
wifi, câblage, interconnexion 
de sites, télécommunication. 
Il propose aussi vidéo caméra 
surveillance. M. Léger a la vo-
lonté d’être un partenaire de 

confiance, de travailler sur le 
long terme et d’accompagner 
ses clients. 
L’entreprise siège à domicile : 
 35, rue de l’Alloeu
 Tél. : 06 37 88 98 04
Mail : nleger@nalaho.fr
www.nalaho.fr

Sylvie Dubois a repris fin 2016, cette élégante ferme de la rue des 
Crombions, au carré typique, déjà rénovée et aménagée en chambres 
d’hôtes. 

Auto-entrepreneur, Marie Bauwens, 38 ans, a ouvert son salon de toilettage sur la place Jean Levasseur dès le 
2 septembre. L’opportunité de reprendre ce salon et l’intérêt qu’elle porte à s’installer dans un village, l’ont poussée 
à venir à Fleurbaix qu’elle trouve bien agréable et dynamique.

Vous ne voulez plus manquer aucune 
information sur ce qui se passe à Fleurbaix ! 
Alors rejoignez-nous…

Solutions informatiques et numériques

M

N

C

La friterie de 
« La Taverne 
des Layes » 

est désormais 
ouverte pendant 

le midi.
Tél. : 

03 21 54 34 01

Com’
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09 Santé

Vie sociale

Qu’est-ce que le protoxyde d’azote : 
la drogue qui met en danger les ados ?

Fleurbaix solidarité réfugiés :
on recrute !

e gaz est utilisé en cui-
sine notamment pour 
faire de la chantilly avec 

un siphon et dans le milieu mé-
dical, mélangé à de l’oxygène, 
pour ses propriétés anesthé-
siantes. Détourné de son usage 
et inhalé pur, il a des effets ex-
citants et euphorisants, mais 
surtout des conséquences très 
graves. 
Attention danger !
Après inhalation, les effets sont 
immédiats. On se met à rigo-
ler, on a la tête qui tourne… les 
effets sont potentiellement très 
dangereux. Si ce «gaz hila-
rant» a un nom sympathique, 
il peut provoquer des troubles 

de la concentration, des pertes 
d’équilibre, des modifications 
de la conscience, de l’angoisse, 
des nausées, des vomissements 
et une faiblesse musculaire. 
Mais les risques peuvent être 
graves : lésions de la moelle 
épinière, troubles du rythme car-
diaque. Les risques sont encore 
accrus lorsque le protoxyde 
d’azote est utilisé en association 
avec d’autres produits comme 
l’alcool ou le cannabis.  Une 
cartouche par jour sur quelques 
semaines déclenche de graves 
lésions neurologiques et des 
décès sont déjà à déplorer.   
Stéphanie Marescaux 
1re adjointe  

’accueil d’une famille sy-
rienne au premier étage 
de l’ancien presbytère 

entièrement rénové par les 
membres de l’association FSR, 
depuis le 1er mars 2017.
Une intégration réussie : la fa-
mille s’est agrandie d’un petit 
Jamil en mai, les deux filles 
sont scolarisées à Fleurbaix et 
suivent normalement leur cursus 
scolaire. Ils nous disent se sentir 
vraiment très bien à Fleurbaix. 
C’est toujours avec envie et 
plaisir qu’ils participent aux ma-
nifestations de la commune. 
Des Fleurbaisiens bénévoles 
continuent d’accompagner la 
famille dans ses démarches ad-
ministratives, médicales et l’ap-

prentissage du français. Jour 
après jour, nous continuons 
à mesurer leur volonté d’ap-
prendre et de s’intégrer en 
France. 
L’accueil dans des familles fleur-
baisiennes de jeunes réfugiés 
de tous horizons scolarisés dans 
des établissements scolaires ou 
professionnels. Ce sont au total 
six familles qui s’organisent 
pour venir en aide à des jeunes 
demandeurs d’asile, en week-
end quand ils sont pension-
naires ou pour une plus longue 
durée et leur proposer une aide 
scolaire et linguistique. Après 
les quelques questionnements 
évidents au début, avec une 
bonne volonté et une confiance 

réciproque, tous vivent une belle 
expérience. 
C’est une cohabitation humai-
nement enrichissante d’un côté 
comme de l’autre... Si l’expé-
rience vous tente, nous recher-
chons toujours des bénévoles 
disponibles soit pour aider dans 
les démarches, soit pour trans-
mettre vos connaissances en 
français, mathématiques col-
lège ou anglais débutant. Toutes 
les propositions d’aide sont les 
bienvenues et nous vous en re-
mercions pour eux.

Contact : 
 fleurbaixsolidariterefugies@
gmail.com

C’est la nouvelle drogue préférée des adolescents. Ces petites capsules, vendues en supermarché ou sur internet pour 
quelques euros, contiennent du protoxyde d’azote. On les retrouve sur l’espace public, aussi bien en zone urbaine qu’en 
zone rurale. On vous explique.

Quelques nouvelles de notre association créée 
en 2016 : deux axes d’aide auprès des réfugiés 
qui ont dû fuir leur pays en guerre et qui sont 
demandeurs d’asile ou déjà en situation régulière. 

C

L

Le service technique de Fleurbaix a déjà 
retrouvé ces petites capsules dans le parc ou au  
city stade. La municipalité de Fleurbaix souhaite 
réagir dès ces premières remontées d’informa-

tion. D’abord, via une campagne d’affichage dans 
les espaces publics 

et sur les réseaux sociaux. 
Mais l’idée, c’est aussi d’informer les parents. 

Nos jeunes ne sont pas forcément avertis. 
Alors on leur en parle ?

UnE CamPagnE dE PRÉVEntiOn

Etat civil
Bienvenue 

25 avril     Charlotte LEPERS 
  fille de Charles et Camille FONTANA
30 avril     Lou GAUTIER 
  fille de Julien et Emeline HU
3 mai        Jamil MURAD 
  fils de Nawal  et Mohammed MURAD
7 mai       Apolline PESCH 
  fille de David et Laurence PECQUEUR 
21 juin      Castille TAMBOISE 
  fille de Cédric et Perrine COPPIN
5 juin        Simon DULONGCOURTY 
  fils de Stéphane et Sarah KLEPAL
27 juin      Axel DUPONT 
  fille de Aymeric et Isabelle CAVE
25 juillet  Martin VITTU 
  fils de Laurent et Victorine FREMAUT

Félicitations 
25 mai     Alexis ROY et Eloïse DELATTRE 
1 juin        Bernard CHARLES et Albane GOMEZ
8 juin        Antoine GRARE et Ludivine NORY
29 juin       Christophe NAUD et Emmanuelle COTTIGNY
13 juillet    Delphine DELABRE et Emilie GOUDARD 

Au revoir
6 avril        Faustine LAINE 
23 avril     Gisèle DELELIGNE à Armentières
10 mai       Michèle CARLIER ROSE 
11 août    Charles HENNEBEL à Laventie

    
60 volontaires ont participé au don du sang 

le 6 juin dernier à Fleurbaix, 
ils ont contribué à satisfaire les demandes 

importantes de produits sanguins 
qui nous sont adressées quotidiennement. 

Nous les remercions vivement.
Docteur Nathalie Delemer, 

responsable des prélèvements Lille Métropole.

Waouh !



otre bibliothèque est 
un lieu de rencontres et 
d’échanges.

Elle est aussi un lieu de culture 
qui accueille ponctuellement 
des expositions temporaires 

d’autres associations : derniè-
rement nos amis du Sympa-clic, 
l’association des peintres de 
Fleurbaix en octobre. 
Les enfants ne sont pas en reste 
puisque plusieurs de nos anima-

trices accueillent régulièrement 
l’heure du conte un mercredi 
après-midi par mois, animent 
des lectures à la crèche, re-
çoivent également des classes 
des écoles de la commune,      

les enfants du Centre de loisirs.
Mais ce sont aussi des opéra-
tions ponctuelles : Nuit de la lec-
ture, Bibliothèque en fête, Dis-
moi dix mots et d’autres ateliers 
durant l’année. 

L’espace culturel Jacques Bout 
n’a jamais aussi bien porté son 
nom.

L’équipe de la bibliothèque  
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Culture

Une bibliothèque à Fleurbaix ? 
Oui, mais pas que…
C’est un clin d’œil bien sûr ! 
Car avec ses 600 inscrits et 20 900 prêts en 2018, elle est la plus en progrès 
dans le réseau Esperluette mis en place depuis 2 ans pas la CCFL, qui permet 
l’accès à plus de 100 000 ouvrages, mais aussi à des DVD, des films en ligne, 
la réservation par internet…

Nouveauté 
Esperluette 2019

Comment procéder ?
 Allez sur le portail de l’Es-
perluette : www.lesperluette-
flandrelys.bibenligne.fr
Identifiez-vous
 Allez dans offre numérique, 
cliquez sur ici
Vous arrivez dans l’offre cinéma, 
presse, e-learning de l’Esperluette.
Dans la barre grise, cliquez sur 
la flèche à droite de votre nom, 
allez dans « mon profil », reco-
piez l’identifiant de votre média-
thèque (6 chiffres)
 Téléchargez l’application « Ma 
Médiathèque »
Renseignez les informations 
(identifiants)
Choisissez votre film et votre 
vitesse de téléchargement
Le tour est joué, vous pouvez 
télécharger votre film et l’avoir 
en stock !

Retrouvez prochainement toutes 
ces informations sur la page   
Facebook de l’Esperluette : 
lesperluetteflandrelys

La coordination Esperluette 
Flandre-Lys  

Nous vous recommandons vivement l’applica-
tion « Ma Médiathèque ». Vous choisissez vos 
films, vous les téléchargez, vous les visionnez 
quand vous voulez !

Durant 3 jours, fin mai, les élèves de CE2, CM1, 
CM2 de l’école du Sacré Cœur se sont rendus à 
Paris pour une classe culturelle. Une balade en 
bateau mouche sur la Seine leur a permis de 
découvrir les principaux monuments.

uis ce furent le parcours 
Molière et la visite de la 
Comédie française. Im-

pressionnant de se trouver dans 
la salle où Molière jouait !
Il leur fut très émouvant de visi-
ter le stade de France, de sortir 
des vestiaires et de faire comme 
les joueurs sur une musique 
adéquate qui les enchanta tous.
Après la visite guidée de l’As-
semblée nationale où les atten-

dait notre députée Mme Mar-
guerite Deprez Audebert, le 
séjour se termina par un très 
bon déjeuner au restaurant le 
Fou du Roy puis la visite du châ-
teau de Versailles. 
Les enfants rentrèrent fatigués 
mais heureux de ce séjour qui 
leur avait demandé beaucoup 
de préparation, de recherches, 
d’explications en classe.  

En classe culturelle 

La disparition de Stéphanie Keller de Joël Dicker

Coup de cœur 

N

P

le palais royal avec les colonnes de buren

10

Joël Dicker nous offre là un ma-
gnifique et grand roman ! Ou plu-
tôt un polar à l’intrigue dingue, 
parsemé de secrets, d’éclaircis-
sements puis de nouvelles zones 
d’ombre.

Une enquête menée à 20 ans 
d’intervalle : deux histoires qui 
vous happent. Pleines de rebon-
dissements. Et puis quelle fin !
Vous serez captivés.  
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Les préparatifs des 50 ans Ont MOBiLisé tOutes Les génératiOns dans une superBe aMBiance. 
des rencOntres, des échanges, BeaucOup de gaieté autOur de La taBLe.

Pas de vacances pour la MJC

11
Fêtés au banquet des aînés 

Ils ont eu 80 ans

Ils ont eu 80 ans et 90 ans 

de gauche à droite : Francine delecroix (90 ans) ; gilberte hameau (90 ans) ; rené Fournier ; 
renée Foulon ; claude bonte ; Jean marie Favresse ; martine bacquaert ; yvette  crépel.

claudine et christian maréchal

    
Atelier 

« Destination équilibre »

Il commencera le lundi 6 janvier 
de 10 h 45 à 11 h 45 pour une durée 
de 12 séances.
Ces ateliers allient conseils et exercices 
pratiques :
Mobilité et souplesse articulaire
Renforcement musculaire ciblé
Contrôle postural
Respiration et relaxation
 Agilité, entraînement aux 
    déplacements
 Endurance de faible intensité.

Défi autonomie séniors. Vous avez plus de 65 ans ? Vous pouvez 
être concernés par l’atelier « destination équilibre ».

La recette de Claudine :
cheese cake à la fraise 

ou aux myrtilles
Pour 8 personnes
Ingrédients :  
250 g de « petit beurre »
125 g de beurre fondu
500 g de fromage (type 
St Morêt)
125 g de crème fraîche 
épaisse
2 œufs
125 g de sucre
1 cuillère à café d’extrait de vanille
125 g de fraises ou de myrtilles + 125 g pour servir 

1/ Ecraser les « petit beurre » en miettes, à la fourchette.
2/ mélanger au beurre fondu puis étalez la pâte 

obtenue au fond d’un moule de 24 cm.
3/ Laver les fraises ou les myrtilles et répartir sur la 

pâte.
4/ dans un bol mélanger le fromage frais et la crème 

jusqu’à ce que le mélange soit lisse.
5/ ajouter les œufs, le sucre et la vanille. Répartir sur 

la pâte.
6/ mettre 40 mn au four à 180 degrés. Eteindre le four 

et y laisser le plat 45 mn.
7/ Saupoudrer d’une cuillère de sucre et servez avec 

les fruits

 
    

Plan canicule / Plan grand froid
Toutes les personnes âgées, souffrantes ou handicapées qui se sont 

signalées en mairie ont été visitées ou appelées par les membres du CCAS.
Pensez à vous signaler également pour le plan grand froid !

CCAS

Si vous êtes intéressés vous pouvez vous inscrire en mairie.
Attention : 20 participants maximum
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La ruelle de l’Eglise  

Fleurbaix, village nature, village patrimoine. 

Amicale des anciens combattants

P

Le conseil municipal, 
lors de la séance du 8 
juillet 2019, a dénom-
mé « ruelle de l’Eglise » 
le passage entre les 
places de Gaulle et 
Jean le Vasseur. 
Avant 1914, sur la rue princi-
pale de Fleurbaix, l’actuelle 
place de Gaulle, des chambres 
et une écurie accueillaient des 
voyageurs qui se déplaçaient en 
cabriolet, ou en voiture à cheval. 
L’auberge principale de cette 
place s’appelait Au Lion d’or. 
Pendant que le voyageur se dé-
saltérait ou prenait son repas, les 

chevaux attachés à une barre ou 
à des anneaux fixés dans le mur 
(il en reste un) se reposaient et 
mangeaient leur picotin à base 
d’avoine à même une musette. 
Si le voyageur passait la nuit, 
les chevaux étaient installés 
dans une écurie à l’arrière de 
l’auberge.
En 1932, Pierre Dewalle reprend 
l’estaminet après son passage à 
l’estaminet La Malassise. Pierre 
exerçait deux activités. Il vendait 
et réparait les vélos dans son 
atelier situé à l’arrière du café. 
On accédait à l’atelier par cette 
petite ruelle, près de la boucherie 
Herreng qui donnait sur la place 

de l’église et on le découvrait 
les mains dans le cambouis. 
Pierre était aussi chauffeur 
de taxi, à la demande. Dans 
ce cas, il portait des gants et 
un tablier blancs.
Le dimanche, certains joueurs 
de cartes commençaient 
leur partie avant d’aller à la 
messe. Ils emportaient leur 
chaise pour s’installer dis-
crètement au fond de l’église 
et assister à l’office puis 
revenaient rapidement au 
café pour finir leur partie et 
prendre l’apéritif. 
La ruelle de l’église est devenue 
le trait d’union entre la vie quoti-

dienne et la vie dominicale. Pour 
les enfants, cette petite voie 
résonnait mystère mais aussi 
ducasse.

Bernard Cottigny                    
(extrait des Annales 3 du cercle 
de la Verde Rue)  

14 et 15 septembre à 
Fleurbaix, c’est l’été 
indien et la fête du 
patrimoine. 
Les  élus de la com-
mission culture et 
l’association Fleurbaix    
Patrimoine ont toujours 
à cœur de proposer 
des animations fami-
liales et originales pour 
découvrir « autrement » 
notre beau village. 

 Le samedi, à la décou-
verte du magnifique parc 
municipal
On y joue, on y court, on y 
passe mais rarement on s’y 
arrête une heure pour lever les 
yeux vers la cime des arbres 
centenaires ou onduler sur 
une danse hawaïenne ! Gui-
dés par la bande son, nous 
sommes invités à une « Happy 
Manif » ! Ni pancarte, ni slogan 
mais une déambulation choré-
graphique joyeuse et inédite 
dédiée aux chorégraphes 
ayant été inspirés par la na-

ture. Casque sur les oreilles, 
guidés par deux danseurs, 
nous nous laissons embarquer 
et devenir HAPPY ! Nous voya-
geons à travers l’histoire de la 
danse : du ballet romantique 
aux improvisations de la danse 
contemporaine. Tout d’abord, 
nous nous essayons à quelques 
pas de danse sur la musique 
puissamment mélodique du lac 
des cygnes de Tchaïkovski puis 
place à un rythme un peu plus 
jazzy. La voix favorise à la fois 
des moments de contemplation 
de la nature en écoutant Claude 
Debussy et des temps d’expé-
rimentation physique comme 

apprendre à faire onduler ses 
bras. Une heure de lâcher prise, 
de sourires, d’étonnement et de 
complicité. 

 Le dimanche, sur les traces 
de fleurbaisiens illustres
Nous arpentons deux heures 
durant les rues du village gui-
dés par les passionnés d’his-
toire locale pour découvrir des 
personnages hors normes. 
Jean le Vasseur (1570-1644), a 
fondé une maison chartreuse à 
la Boutillerie, Gaston Dasson-
ville (1893-1965), résistant, a 
été cofondateur du mouvement 
Voix du Nord, Hermance Barbry 

(1892-1988), cachait en 44 des 
membres des Forces françaises 
de l’Intérieur. Alain Diers est 
là aussi pour nous parler avec 
émotion de son père Robert 
(1912-2005). Ce 3 septembre 
1944, jour de fête des mois-
sons, environ 500 personnes 
sont retenues dans l’église par 
les Allemands qui recherchent 
un tireur. Elles sont fouillées et 
mises en joue. Âgée de 6 ans, 
Thérèse Burette était présente 
dans l’église ce jour-là et se 
souvient encore comment elle 
serrait fort son petit sac du di-
manche tant elle était pétrifiée 
de peur. « On reste marqué à 

vie », souffle la Fleurbaisienne. 
Robert Diers parlemente avec 
un officier allemand pendant de 
longues heures et réussit à évi-
ter un massacre comme à Ora-
dour ou Ascq.  

Les membres de l’association 
Fleurbaix Patrimoine recherchent, 
conservent, mettent en valeur et 
transmettent l’histoire locale… 

pour que les générations futures 
n’oublient pas. 

Leur magazine est à disposition 
à la bibliothèque ou téléchar-

geable sur le site internet de la 
commune www.fleurbaix.fr

La commémoration du centenaire de l’Armistice était empreinte d’une grande solennité. La municipalité,  Fleurbaix 
patrimoine, les enseignants et les Fleurbaisiens se sont impliqués pour cette réussite. Malgré cela, il manque la présence 
d’un comité d’anciens combattants. Le temps et les aléas de la vie ont érodé ces associations.

ourtant il y a encore, sur 
notre commune, des 
anciens militaires qui 

ont servi sur différents terrains 
d’opérations. Fort de ce constat, 
quelques-uns d’entre eux ont 
créé un comité de réflexion. 
L’idée : Réunir cette génération 
d’anciens combattants autour 
des symboles forts de leurs 
aînés : confraternité, solidarité, 

solennité et pluralité. Ce dernier 
point est nouveau. Il permet de 
pérenniser et moderniser en in-
tégrant, dans le groupe, d’autres 
générations de militaires, 
hommes ou femmes, ayant par-
ticipé à des opérations. Seront 
les bienvenues les veuves des 
anciens combattants.
Vous vous sentez concernés, 
alors venez-les rejoindre ! 

Pour cela déposez en mairie (sur 
papier libre) : « Je souhaite re-
joindre le comité de réflexion ». 
Nom et coordonnées sous en-
veloppe à l’intention de l’ami-
cale. Vous serez contactés. 
Soyez les bienvenus.              

 Président : Henri Delebarre  
 ducoup.gilbert@orange.fr

Patrimoine 12
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Comment faire garder ses enfants ?

Qu’est-ce que c’est ? 
Le multi-accueil est une struc-
ture collective pour les enfants 
de 2 mois ½ à 4 ans. Ce service 
municipal est un espace de plai-
sirs, de jeux, de découvertes, où 
les enfants peuvent s’épanouir 
sereinement, encadrés par une 
équipe de professionnelles à 
leur écoute. 
Pour qui ?
Ce lieu s’adresse à toutes les 
familles habitant Fleurbaix ou 
d’autres horizons… en fonction     
des places disponibles. 
C’est un lieu d’accueil collectif
avec des attentions personna-
lisées pour chaque enfant tout 
en répondant au mieux à ses 
besoins.

Quel accueil ?
On propose différents types 
d’accueil pour répondre au 
mieux aux besoins des parents :
• L’accueil régulier avec la 
signature d’un contrat, qui en-
gage les familles et la structure 
sur les jours et les créneaux ho-
raires réservés.
• L’accueil occasionnel, pour 
quelques heures, une demi-jour-
née ou une journée entière, pour 
jouer et découvrir la vie collec-
tive, permet de libérer du temps 
pour les parents et répond aux 
besoins de chacun. Des plages 
horaires peuvent vous être pro-
posées en fonction des places 
disponibles. Les parents ont 
la possibilité de réserver des 

places dès le 15 du mois précé-
dant la demande.
• L’accueil d’urgence donne 
la possibilité de répondre à des 
situations d’urgence (hospitali-
sation, entretien d’embauche, 
maladie…). Il est réservé aux 
parents devant faire face à une 
situation imprévue et n’ayant 
pas trouvé d’autre solution.   

Pour en savoir + :
Centre Petite enfance
12 bis rue du quesne
62840 fleurbaix
 03 21 65 10 23
multi.accueil@fleurbaix.fr

• Au Centre petite enfance 
Structure municipale de multi-accueil de Fleurbaix

Quelle est la formation pour 
devenir assistante maternelle ?
Aucune étude n’est néces-
saire pour devenir assistant(e) 
maternel(le). Cependant, il est 
aujourd’hui obligatoire de pas-
ser son agrément, se renseigner 
auprès du Conseil général de 
son département qui finance 
la formation. L’assistant(e) 
maternel(le) doit suivre une for-

mation de 120 h divisée en deux 
parties :
– 60 h de formation et 10 h de 
formation aux premiers secours 
sont obligatoires avant d’ac-
cueillir un enfant.
– les heures restantes sont à 
faire dans un délai de 2 ans 
après le début d’activité.
Qualités requises :
Une assistante maternelle doit 

avoir la sécurité de l’enfant 
comme priorité absolue. Elle 
doit avoir un grand sens des 
responsabilités ainsi qu’une 
hygiène excellente. Patiente, 
douce et bien équilibrée, elle 
s’occupe des enfants sans ja-
mais les brusquer. Un bon sens 
du contact humain est aussi né-
cessaire pour instaurer un climat 
de confiance avec les parents. 

Elle met également son sens 
de l’imagination et de l’initiative 
à contribution pour éveiller les 
enfants. 

Pour avoir la liste des assis-
tantes maternelles fleurbai-
siennes, se rapprocher du RAM.
L’emploi d’une assistante ma-
ternelle vous donne droit à des 
aides spécifiques de la CAF.  

« J’ai travaillé 10 ans comme 
opticienne, j’aimais mon métier 
mais je ne m’y retrouvais plus. 
Ce projet de micro-crèche me 
trottait dans la tête depuis un 
moment. Suite à la naissance 
de ma fille qui a maintenant 17 
mois, je n’ai pas trouvé de moyen 
pour la faire garder. J’ai donc dû 
prendre un congé parental de 5 
mois pour m’en occuper. Cela 
m’a fait réfléchir, peser le pour et 
le contre, j’ai eu 35 ans et c’était 
maintenant ou jamais pour me 
lancer dans ce projet qui me 
tient à cœur. J’aime beaucoup 
Fleurbaix ! »

Mme Callemyn-Vanhamme s’est 
lancée, elle fait partie d’un 
réseau national de 120 micro-
crèches, appelé « Les Ché-
rubins ». Elle s’entoure de 4 
professionnelles de la petite en-
fance (une éducatrice de jeunes 
enfants ayant minimum 3 ans 
d’expérience et 3 CAP petite en-
fance/auxiliaire puériculture qui 
ont au moins 2 ans d’expérience 
en structure d’accueil de jeunes 
enfants après l’obtention du di-
plôme). Elle occupe un rôle de 
responsable de la crèche, ges-
tionnaire et administratrice. On 

peut la contacter à tout instant.
L’encadrement des bébés est 
individualisé, tout en bienveil-
lance et en sécurité. Il respecte 
le rythme de chacun. Le projet 
pédagogique est basé sur la 
motricité libre et l’autonomie.
Elle désire que les familles se 
sentent en confiance ; ainsi des 
ateliers seront prévus par la 
suite avec l’équipe, les parents 
et les enfants.
L’alimentation est bio et locale, 
fournie par un prestataire spé-
cialiste de la petite enfance, 
avec des menus adaptés. 

Contact :
 Tél. : 06 25 88 78 34
 Adresse : 1 bis place Jean 
Levasseur 62840 fleurbaix

Mail : par-ici-lespetits@
les-cherubins.com
www.les-cherubins.com 

• L’assistante maternelle  
Travail à domicile au service des familles, le métier d’assistante maternelle requiert un réel 
investissement et de la patience, pour accueillir des enfants au quotidien. 

• « Par ici les Petits Chérubins »  
Ouverture d’une micro-crèche sur la place de l’église.
L’établissement géré par Marie Callemyn-Vanhamme accueille 
10 enfants de 10 semaines à 4 ans, avec en plus une place d’urgence.

’est un service gratuit 
d’information sur l’ac-
cueil du jeune enfant 

pour les parents, futurs parents, 
assistants maternels, gardes à 
domicile et candidats à l’agré-
ment. Des professionnelles de 
la petite enfance proposent des 
permanences administratives, 
des ateliers d’éveil, des réu-

nions d’information et des for-
mations dans chaque commune 
du territoire.
Le RAM flandre-Lys accom-
pagne :
• Les parents 
 - La recherche d’un mode d’accueil
 - Comment déclarer et rémuné-
rer votre salarié(e)
 - Comment remplir le contrat 

de travail de l’assistant(e) 
maternel(le) que vous em-
ployez et autres démarches 
administratives
 - Vos droits et avantages
 - Comment partager des mo-
ments privilégiés avec votre 
enfant

• Les assistantes maternelles
Tous les jeudis le RAM tient une 

permanence à Fleurbaix au Centre 
petite enfance et vous propose une 
animation dans une salle d’éveil 
et de motricité, une salle pour 
temps calmes (chant et lecture). 
Contact :
Mme Valérie henneré 
 valerie.hennere@
cc-flandrelys.fr
 Tél. : 03 21 62 02 75

• Le RAM (Relais assistantes maternelles)

C

La petite enfance
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Enfance/Jeunesse

’est donc une vingtaine 
d’animateurs qui ont 
emmené tout l’été plus 

d’une centaine d’enfants dans 
des univers imagés et délirants : 
accueillis sous la pieuvre géante 
à la Maison des loisirs, ils ont 
rencontré la mascotte dauphin à 
l’école Franche terre et répondu 
aux questions de « Rouge » tout 

en faisant des génuflexions… Ils 
ont aussi pu profiter de la visite 
de Nausicaa et de la plage de 
Boulogne, devenir des agents 
(très) spéciaux à Koezio, se ba-
lader en bateau au parc Mosaïc, 
grimper dans les arbres et bra-
ver les tyroliennes, épousseter 
des os de dinosaure au pinceau 
ou retrouver le trésor de Cléo-

pâtre dans Fleurbaix. Certains 
suent encore à grandes gouttes 
en repensant à sortir de l’« Es-
cape Game » installé à la salle 
paroissiale…
Les animateurs ont également 
relevé les défis avec les enfants 
lors des goûters animés au mi-
cro avec, entre autres, la battle 
des « Alex » et le flash mob. 

Sans oublier la grande journée 
du Fort Boyard géant de 3 à 14 
ans ! D’ailleurs, certains se de-
mandent encore qui se cachait 
sous le masque du père Fouras 
et s’il est reparti en chameau…
Et la chaleur dans tout ça ? De 
nombreux jeux d’eau, une zone 
« Fleurbaix plage » à la Mai-
son des loisirs avec piscines et 

ventriglisse, des temps de lec-
ture animée à l’ombre au frais, 
des sorties piscine ajoutées, un 
stand de granitas à la fête du 
Centre et le tour était joué !
Pendant ce temps, à Vieux Bou-
cau, nos ados construisaient un 
salon de jardin en palettes et 
s’essayaient au catamaran avec 
notre animatrice fleurbaisienne.
quel bel été !
Un grand merci à tous les béné-
voles du jardin potager et de la 
bibliothèque qui, à chaque pé-
riode de vacances, donnent de 
leur temps avec énergie et bien-
veillance pour le plaisir de nos 
plus jeunes enfants. Merci aussi 
à nos animateurs fleurbaisiens 
motivés et inventifs qui conti-
nuent à se former pour appor-
ter toujours plus à la génération 
suivante.
Vivement l’année prochaine !  

 RENSEIGNEMENTS SUR 

LES ACCUEILS DE LOISIRS :

Auprès du directeur, 

Romain Desjouis, 

lors des permanences 

à la Maison des loisirs :    

Mercredis de 17 h à 18 h 30 

ou au 03 21 68 11 55 

et sur 

enfance.jeunesse@fleurbaix.fr

Cette année encore, l’accueil de loisirs de la commune n’a pas ménagé ses efforts pour proposer aux enfants de 3 à 
14 ans des activités surprenantes et variées.
Au programme deux thématiques : « Entre terre et mer » pour les juillettistes, « Au fil du temps » pour les aoûtiens. 
L’objectif étant toujours d’associer la thématique à notre démarche pédagogique, de manière ludique ! 
Sans oublier la grande nouveauté 2019 : un séjour colo pour les ados de 14 à 17 ans dans les Landes.

Cap sur l’été : objectif hisser haut !

C
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Coup de pouce 
aux familles 

our permettre des va-
cances au plus grand 
nombre, différents 

tarifs des accueils de loisirs 
sont proposés en fonction 
du quotient familial déter-
miné par la CAF, en fonction 
des revenus de la famille et 
du nombre d’enfants. 
Les accueils de loisirs à 
Fleurbaix (mercredis comme 

durant petites et grandes 
vacances) remportent un vif 
succès et la demande est 
croissante. La capacité des 
locaux et l’organisation de 
l’équipe d’animation nous 
obligent parfois à ne pas 
pouvoir accueillir toutes 
les inscriptions. Priorité est 
donnée aux Fleurbaisiens 
puis aux enfants extérieurs 

scolarisés sur la commune, 
aux enfants dont un grand-
parent réside à Fleurbaix, 
aux enfants dont un parent 
travaille sur la commune et 
enfin aux enfants extérieurs. 

 Informations :
    Espace famille sur 
    www.fleurbaix.fr 

NAVIG’ADOS, direction Vieux-Boucau !

Il n’y a pas d’âge pour philosopher.

15 ans et déjà envie de partager des vacances 
sans papa et maman ? Pourquoi ne pas 
partir en colo ? Des vacances entre copains, 
la découverte d’une région, plein d’activités 
délirantes, du sport à gogo… 

Aux mercredis loisirs, les enfants font du sport, de la peinture, la sieste, des jeux, du théâtre, du jardinage mais aussi … 
de la philosophie ! 
C’est quoi une émotion ? Comment être heureux ? C’est quoi un ami ? A 5 ans comme à 11 ans, les enfants ont discuté  
de ces questions essentielles avec Sandrine et Nicolas, intervenants de l’association SEVE. Mais au fait, c’est quoi un 
atelier philo ?

out a commencé lors 
d’une soirée pizzas en 
juin pour rencontrer, 

avant le départ, les anim’s et 
découvrir le super programme 
concocté par la commune et 
le prestataire Artes Jeunesse. 
L’ambiance allait être extra et les 
activités très nombreuses. Nous 
avions envie de vacances entre 
copains, de sport, de décou-
verte, de délires, de surprises…
nous avons été servis ! Au lac 
marin à deux pas du centre, 
tous les jours nous avons testé :          
catamaran, planche à voile, 
paddle. Pour que nos doigts de 

pieds soient encore plus fripés, 
l’océan était à deux pas pour 
des super plongeons dans les 
vagues ! Et nous n’oublierons 
pas la soirée mousse, la journée 
aquapark, les jeux landais dans 
les arènes ni même le ponçage 
du salon de jardin en palettes ! 
Après 12 jours ensemble, une 
nuit presque blanche dans le 
bus, tant de sport et d’émotions, 
des souvenirs plein la tête, nous 
avons eu du mal à nous quitter.  

L’année prochaine, on recom-
mence ?  

T

videmment, il n’est pas 
question de plonger les 
enfants dans les ouvrages 

de Platon. Le but est de per-
mettre aux enfants, de manière 
ludique, d’exprimer leur pensée 
et de débattre entre eux. Dès le 
début, comme un jeu, les règles 

sont données : écouter les 
autres, ne pas juger ou se mo-
quer d’un copain, argumenter. 
Puis le débat est lancé à partir 
d’une question, les enfants s’ex-
priment librement, tour à tour 
grâce au « bâton de parole. « On 
cherche, on réfléchit, on écoute, 

on ose parler », explique l’ani-
matrice. Pas facile à 8 ans, mais 
certains arrivent déjà à passer 
du récit de leurs petits tracas 
quotidiens à des idées plus abs-
traites.  
Stéphanie Marescaux, 
adjointe jeunesse  

É

Enfance/Jeunesse

SAVOIR ETRE  ET VIVRE ENSEMBLE

La Fondation SEVE a été créée en 2016 par Frédéric Lenoir et Martine Roussel-Adam. 
Ils ont voulu fédérer des femmes et des hommes qui se mobilisent pour aider les enfants à grandir 

en discernement et en humanité. Pour cela, ils proposent les ateliers philo pour les inciter à 
construire leur pensée, à acquérir un esprit critique, à comprendre leurs émotions, les encourager 
à être acteurs de changement, à respecter l’autre dans sa différence, à faire preuve d’empathie, 

autant de compétences de savoir-être et de vivre ensemble.

P
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e 6 juin, nous avons 
découvert l’un des 
plus beaux villages de 

France : « Gerberoy » cité histo-
rique classée. 

La balade le long de ses ruelles 
bordées de jolies maisons colo-
rées, ses jardins fleuris de roses 
parfumées, la collégiale Saint-
Pierre commencée au XIe siècle 

et terminée au XVe ont enchanté 
nos Fleurbaisiens.
Comme si cela ne suffisait pas, 
c’est sous un soleil guilleret et 
un ciel magnifiquement bleu 

que le groupe s’est dirigé vers Gi-
verny. L’intrusion dans la maison 
de Claude Monet, ce passionné 
de couleurs et de jardinage, n’a 
laissé personne indifférent. 
Magnifique !
L’affaire ne s’est pas arrêtée 
en si bon chemin ! C’est sous 
un ciel superbement gris et un 
parapluie en guise de soleil que 
le vendredi 7 juin, après une 
bonne nuit de récupération, 
voilà la troupe harponnée par 
l’ancre des bateaux de l’Armada 
de Rouen !

C’est sur un bateau de croisière 
que nos matelots d’un jour ont 
pu contempler les 70 navires de 
3 ou 4 mâts, venus du monde 
entier, déployant avec fierté 
leurs atours !
La convivialité de ces 2 jour-
nées n’a fait que renforcer la 
complicité et l’amitié entre les 
adhérents du Sénior club. C’est 
ainsi qu’a germé au fil de nos 
conversations, lors du trajet, un 
projet de séjour en Espagne du 
24 avril au 2 mai 2020. A peine 
formulée, la proposition a trouvé 
preneurs !
Cette fois-ci, il ne s’agit plus 
d’une nuitée mais de sept ! 
Comme quoi l’initiative valait le 
coup d’être tentée.

Corinne BARBRY
Secrétaire du club  
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elle mère, telle fille ! Est-
ce génétique ? Est-elle 
tombée dans la marmite 

quand elle était petite ? Il faut 
dire que sa maman, Audrey 
Przybylski, a rejoint il y a 2 ans 
les 5 musiciens passionnés des 
Jazz’Potes pour encore plus de 
swing. 

Nina a décidé, seulement deux 
semaines avant le concert, de 
participer et d’être accompa-
gnée par Franck, le reste de la 
soirée à la sono. Sans répéti-
tions, elle nous a proposé des 
reprises magnifiques de tubes 
du moment. Cette jeune Fleur-
baisienne qui, à 16 ans, relève 

déjà un tel défi, est passionnée 
par la danse et le chant depuis 
son plus jeune âge. Son univers 
musical est varié, un mélange 
de pop acoustique et de folk. Sa 
voix est à la fois douce et puis-
sante, ce qui reflète bien sa per-
sonnalité.  

Nina, une jeune chanteuse 
fleurbaisienne talentueuse
Le 21 juin dernier, il y avait foule pour la 4e édition de la fête de la 
musique organisée par la municipalité. Ce rendez-vous est devenu 
incontournable à Fleurbaix. 

T
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Le Sénior club à l’Armada de Rouen
Une première pour le Sénior club qui s’est échappé hors de Fleurbaix, deux jours et une nuit.

L

Très tôt dans la soirée, Massimo a donné le ton : animation danse en 
ligne… Les plus réservés, encouragés par les conseils, s’y sont risqués. 

Et la piste de danse n’a pas 
désempli… Jusque tard dans 
la soirée les plus grands tubes 
dansants se sont succédé, les 
danseurs n’ont rien lâché ! 
Qui a dit qu’à Fleurbaix on ne 
dansait pas ?
De nouveaux Fleurbaisiens 
étaient enchantés de décou-
vrir une aussi jolie fête avec les 
lampions et le feu d’artifice…
Magique !!

Merci à l’équipe de foot toujours 
aussi dynamique qui a assuré.

Vous pouvez vous inscrire aux 
cours de danse de Massimo, 
dès la rentrée, avec la MJC.  

Un 13 juillet comme on 
l’aime !
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Vie de Fleurbaix

Les fêtes d’écoles

Fête école Franche terre Fête école sacré cœur

17

a remorque du tracteur 
des « Vieux Pistons » 
a fait le plein, toujours 

avec un grand succès. On pou-
vait aussi se faire tirer le portrait 

par l’association du club photo 
« Sympa clic » et admirer les 
magnifiques voitures anciennes 
des « Bielles de l’Alloeu »
Le club de judo au grand com-

plet et avec dynamisme a pris 
cette année la logistique du bar 
et des gaufres. 
Le comité des fêtes assurera en-
core la balade des lumières 2019 

et les œufs de Pâques 2020. 
Ce serait dommage que toutes 
ces animations ne perdurent… 
Faute de nouveaux membres ! 
Une équipe est à construire...   

Le comité des fêtes vous aidera 
au passage du relais... Pour que 
la fête continue !  
Rejoignez-nous !
Le comité des fêtes  

La ducasse sur un 
air d’accordéon 
Pour sa dernière ducasse, l’équipe actuelle 
du comité des fêtes peut être satisfaite de 
son organisation : fabrication d’épouvantails 
pour les enfants, lâcher de  ballons, boule fla-
mande et divers jeux d’adresse, grand feu de 
joie et apéro gratuit  pour tous.  

L

Le soleil nous a accom-
pagnés ce samedi 31 
août lors du concours 
annuel de pétanque 
de la ducasse orga-
nisé par « La pétanque 
fleurbaisienne » 

6 jeunes joueurs se sont af-
frontés le matin et 76 joueurs 
adultes l’après-midi, dans la 

bonne humeur et un excellent 
esprit sportif.
Les visites de Joseph Catteau, 
de quelques conseillers ont été 
appréciées et nous les remer-
cions pour l’intérêt porté.
Le challenge « jeunes » a été 
brillamment remporté par Vian-
ney Marquant.
Le challenge « Adultes femme » 
par Claudine Grace et le chal-
lenge « Adultes homme » par 
Jean-Luc Pétillon.

M. le maire et moi-même avons 
remis un lot à chaque partici-
pant et j’en profite pour remer-
cier chaleureusement tous les 
généreux donateurs.

Alain SOTTANA
Président   

A la pétanque 

1er Vianney Marquant (tee-shirt blanc) • 2è Mathis GodVin (casquette bleue ) • 
3è  augustin verdière ( casquette rouge)

à la résidence du bois

Un forum animé Fête des voisins
Les très belles démonstrations 
de Body karaté, d’aïkido, de 
danse et de badminton ont 
animé ce forum de qualité. 

Toutes les associations étaient 
au rendez-vous pour répondre 
au  public qui s’est déplacé en 
nombre. 
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Sport

Malgré quelques gouttes de pluie ce 
dimanche matin, le 33e brevet Cyclo VTT 
de Fleurbaix fut un succès. Nous avons 
accueilli près de 900 participants enchantés 
par l’organisation, le fléchage et les parcours. 
Tout cela a été possible grâce aux nombreux 
bénévoles qui ont contribué à l’événement.

 Traditionnellement, le « Club Cyclo/VTT de Fleurbaix » participe à 
Lille-Hardelot, la grande randonnée cycliste régionale ; 155 km à vélo 
de Lille jusqu’à la côte, une belle balade !

Audrey Feutrie est 
vice-championne 
de France 
et vice-championne 
d’Europe d’aviron 

Bravo à Mickaël 
Thoelen : 2e dan et 
à François Fruleux : 
4e dan

Cyclo ou VTT Entraide sportive

Médailles d’argent

2 ceintures noires 
brillamment 
reçues au karaté

es deux clubs, « Cyclo/
VTT Fleurbaix » et « Fleur-
baix j’y cours », ont uni 

leurs forces pour mener à bien 
ce beau projet et ont fait par-
cours commun. Grâce au véhi-
cule mis à la disposition par la 
ville, 5 membres de « Fleurbaix 
j’y cours », ont pu rentrer avec 
les cyclos, à l’issue d’une jour-
née chaude et bien remplie.

Ce n’est pas le seul moment de 
synergie entre ces deux clubs 
puisqu’à l’initiative du « Cyclo/
VTT Fleurbaix », la section 
marche de « Fleurbaix j’y cours » 
contribue au grand brevet an-
nuel de la ducasse en proposant 
un parcours.
Alors si vous aimez le vélo, sous 
toutes ses formes, route et VTT, 
une seule adresse : 

 http://cycloclubdefleurbaix.
free.fr/ 
et si vous voulez courir ou mar-
cher : 
 https://www.facebook.com/
events/fleurbaix/fleurbaix-jy-
cours/1998627960459307/

Rejoignez les clubs fleurbai-
siens !
Jean-Michel Paprzycki  

Le 9 juin à Bourges (avec Vio-
laine Aernoudts), elles ont rem-
porté une magnifique médaille 
d’argent dans la catégorie deux 
de couple sénior femmes sur 
421 équipages engagés (une 1re 
pour elles dans cette catégorie). 
Début septembre en Grèce, 
Audrey est devenue vice-cham-
pionne d’Europe (en bateau de 
8) avec l’équipe de France.
Cet été 
Elle a participé aux champion-
nats du Monde à Sarasota en 
Floride en tant que remplaçante.

et ce n’est pas tout !
Audrey et Violaine ont été élues 
meilleures sportives du mois 

de juin 2019 dans les Hauts de 
France avant la boxe française, 
le canoë kayak et l’athlétisme.

Le président Bruno Bizet est sa-
tisfait de son club qui se porte 
plutôt bien avec 42 adhérents. 
On peut compter une dou-
zaine d’enfants et une dizaine 
d’adultes au body karaté.  
Voir détails horaires sur le petit 
guide infos. 
www.karateclubfleurbaix62.
jimdo.com
 Facebook : 
bodykaratefleurbaix
Contact karaté :  
François Fruleux : 06 25 49 28 10 
Contact body karaté:  
Mickaël Thoelen : 07 82 21 83 80

L

le tennis club à roland garros remise de grades au Judo club
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Depuis quand êtes-vous à 
Fleurbaix ?
Nous sommes arrivés en 1991, 
nous habitions Ennetières-en-
Weppes et avions été expro-
priés en raison du passage 
du TGV. Après avoir consulté 
une agence de Fleurbaix, il y 
avait justement une maison à 
vendre… Nous avons signé tout 
de suite. C’était un pur hasard !

Quel a été votre parcours ?
J’ai fait le CREPS car je voulais 
être professeur de sport, mais 
ça ne s’est pas fait et je suis 
devenu kiné. J’ai exercé à Hou-
plines. Puis pendant 11 ans en 
plus du cabinet, j’allais à la mai-
son de retraite et à l’IME. J’ai 
beaucoup aimé ce métier. Je 
ne l’ai jamais regretté. J’aimais 
bien m’occuper des personnes 
âgées ; parfois sur la défensive, 
elles s’adoucissent dès qu’on 
bavarde avec elles. Quand j’ai 
pris ma retraite, le contact avec 
les gens m’a manqué, le tou-
cher particulièrement.

Comment avez-vous décou-
vert les arts martiaux ?
Quand j’étais jeune, j’avais as-
sisté avec mon père à un match 
de catch et j’avais été fort im-
pressionné. Aussi mon père, 
pour m’aider, a décidé : tu feras 
du judo !
C’est ainsi qu’à 16 ans j’étais 
ceinture noire de judo.
Puis j’ai rencontré un maître ja-
ponais venu expliquer d’autres 
arts martiaux : le karaté et l’aï-
kido, que j’ai découvert aussi 
dans les livres.

Vous êtes le champion 
des ceintures noires ?
6e dan en karaté, 6e dan en yo-
seikan budo, 3e dan en aïkido, 3e 

dan en laijutsu et 2e dan en judo 
jutsu. Yannick Delmotte 6e dan, 
professeur au club de karaté de 
Fleurbaix a été mon élève et j’en 
suis fier.

Et vous aimez enseigner ?
Oui j’aime apprendre aux autres. 
Pendant presque 60 ans, j’ai 
enseigné tous ces arts martiaux 
(projections, clés, frappes, tra-
vail au sol, armes…) et j’ai for-
mé des centaines de ceintures 
noires.
J’ai le diplôme 
DESJEPS (Di-
plôme d’État 
supérieur de 
la jeunesse, 
de l’éducation 
populaire et du 
sport), en kara-
té ainsi qu’en aïkido et aïkibudo. 
Il me permettait d’intervenir 
auprès des équipes olympiques 
ou nationales, j’en suis très fier. 
J’ai aussi le BEES2 de judo jiu 
jitsu.

Vous entraînez toujours ?
J’ai créé et animé il y a 50 ans 
les sections d’aïkido et de 
karaté au sein du « Judo club 
armentiérois » qui a ensuite 
changé de nom pour devenir 
« Budo Kwai Armentières ». 
Plus tard, j’ai créé la section de 
yoseikan budo que j’enseigne 
actuellement le dimanche ma-
tin. Maintenant, j’anime, en plus 
le self défense le jeudi matin à 
Armentières et le mardi matin à 
Fleurbaix. 
Toutes les semaines je suis ravi 
de retrouver les séniors du self 
défense de Fleurbaix. Au début 
il y avait peu de monde, les 
gens étaient sceptiques, mais 
maintenant ils y viennent avec 
plaisir... Ils y trouvent équilibre 

et assurance. En self défense 
on peut faire plein de choses.  
Pour la sécurité, il n’y a pas de 
chutes. On travaille les dépla-
cements dans tous les sens, 
l’équilibre, la coordination, la 
mémoire… C’est une sorte de 
gym douce.

Vous êtes toujours en 
forme ?
A 72 ans, je suis bourré d’arth-
rose, ça n’a rien à voir avec 

le sport bien au 
contraire, et quand 
je monte sur le 
tapis, j’oublie mes 
douleurs. Il vaut 
mieux choisir l’ac-
tivité, c’est mieux 
que de se plaindre.

On vous sollicite un peu 
partout ?
Oui j’offre mes services bénévo-
lement.
J’ai encadré les élèves de 
l’école Franche Terre pendant 2 
ans, quand il y avait les TAP.  
Dernièrement, j’ai assuré 12 h 
de self défense auprès des 118 
jeunes volontaires au SNU (Ser-
vice national universel) à la base 
de Morbecque.
Régulièrement, j’anime des 
stages d’arts martiaux quand 
on me demande ; j’aime bien 
me rendre utile.

Un maître vous a particu-
lièrement marqué ?
Hiroo Mochizuki, c’est lui qui a 
amené le karaté et l’aïkido en 
France et créé le yoseikan budo 
(Yosei kan étant le nom du dojo 
de son père).
En fait le yoseikan budo est une 
sorte de synthèse de tous les 
autres arts martiaux.

Quelle est votre journée 
type ? 
Je me lève assez tôt. Je lis 
sur mon ordinateur pour ap-
prendre, je suis passionné par 
les sciences, la planète, la mé-
decine, les sports de combat. 
3 matins par semaine, j’anime 
mes cours et je dois donc aussi 
les préparer. C’est souvent moi 
qui prépare les repas, cuisi-
ner j’aime ça depuis tout petit. 
L’après-midi, je jardine ou je lis 
(un peu). J’entretiens les sites 
de mon club et celui de la MJC. 

Que pensez-vous de la 
vie à Fleurbaix, qu’est-ce 
qui fait que vous vous 
y sentez bien ?
J’adore Fleurbaix, le hasard a 
bien fait les choses. Il y a beau-
coup d’associations et tout ce 
qu’il faut à portée de main. Les 
gens sont agréables et abor-
dables. Le village est propre, j’y 
suis heureux.

Qu’amélioreriez-vous 
à Fleurbaix ?
Les personnes âgées n’aiment 
plus trop conduire, il manque 
de transports locaux pour les 
emmener vers les gares ou             
Armentières.

Vous entretenez les sites 
internet mais vous n’utili-
sez pas de portable ?
Exactement ! Pas de portable ! 
D’ailleurs je ne sais pas et je ne 
veux pas m’en servir ; quand je 
travaillais j’ai eu une overdose 
d’appels. Vive la liberté, c’est 
mon épouse qui gère les appels.

Propos recueillis par 
Rolande Payelleville  

Diplômé dans 5 sports de combat, il a créé il y a 12 ans le club de self défense séniors de la MJC qu’il entraîne toujours.  
Sympathique, pédagogue, épanoui dans son art, il a séduit les caméras de Canal plus qui ont réalisé en juin dernier, 
un reportage sur une de ses séances d’entraînement à laquelle participaient 20 séniors (Reportage à visionner sur You 
Tube. Rechercher « le FIGHT CLUB des retraités »). 

Jacques Bonte, ancien kiné, 
n’imagine pas sa vie sans les arts martiaux.

Questionnaire de Proust :

> ma vertu préférée : 
   je suis logique et perfectionniste    
   voire trop
> La qualité que je préfère chez 
   les autres : 
   le respect de tout, de soi-même,    
   des autres et de la nature
> Le défaut que je déteste chez 
   les autres : 
   quand on se prend la grosse tête
> mon principal défaut : 
   le défaut de mes qualités : trop    
   perfectionniste
> mon occupation préférée : 
   le jardin l’été, j’y suis tout le   
   temps (je greffe mes tomates) 
   et cuisiner
> mon rêve de bonheur :  
   il est déjà réalisé, avec mon    
   épouse nous sommes partis 
   en Polynésie 3 semaines, c’est 
   fabuleux !
> Ce que je voudrais être :  
   je suis bien comme ça
> mes héros dans la fiction : 
   pas particulièrement. J’aime la   
   science-fiction, elle nous rattrape 
   parfois.
> Une maxime ?  
   oui un proverbe chinois dit : 

   ‘‘ La vérité est comme un   
   miroir tombé du ciel et   
   qui se brise, chacun en 
   ramasse un morceau et 
   croit la détenir ’’
> mon musicien ou chanteur  
   (euse) préféré : 
   j’aime toutes les musiques 
   surtout rythmées. Tous les matins 
   je me réveille avec un air dans 
   la tête. La vie n’est que rythme !

> mon artiste préféré : 
   Jacques Brel
> Ce que je déteste par dessus   
   tout : la fausseté. 
> Le don que j’aimerais avoir : 
   savoir courir, j’admire les coureurs,    
   ça n’a jamais été mon fort  
> Les fautes qui m’inspirent 
   le plus d’indulgence : 
   la 1ère faute, car on apprend de    
   ses erreurs. Mais ensuite il faut 
   faire attention !
> ma fleur préférée : la rose
> ma devise : 

‘‘ Un maximum 
d’efficacité avec un 
minimum d’efforts ’’ 

Il faut gérer au mieux son énergie.
> Quel est votre état d’esprit 
   actuel par rapport au monde :    
   il faut respecter la terre. Il faut 
   prendre conscience de la chance    
   que nous avons d’être sur une 
   aussi belle planète. Je suis 
   inquiet mais optimiste aussi, j’ai 
   confiance dans les plus jeunes 
   qui ont été sensibilisés.

‘‘ J’aime 
apprendre 

aux autres ’’   
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OCTOBRE
Samedi 12 :  USF Tournoi Belote - 18 h - SP

Samedi 19 :  Judo Club - repas - CSC

Lundi 21 au vendredi 25 : accueil des loisirs -  

  Maison des Loisirs

Samedi 26 :  Ballada repas festif - 12h - CSC

NOVEMBRE
Samedi 2 :  DIRIYA Soirée - 19 h - SP
Samedi 9 et dimanche 10 :   Rotary Salon des créateurs - CSCLundi 11 :  Commémoration du   11 novembre - 11 h

Lundi 11 :  MJC inauguration expo 50 ans -   12 h - MJC 
Mardi 12, mercredi 13, jeudi 14 :   AFF Bourse aux jouets - CSC
Vendredi 22 :  Remise des prix Concours      maisons fleuries - 18 h 30 - S.P.Samedi 23 :  Fleurbaix Patrimoine Projet     Front Line   9 h 30 - 10 h 30 Balade guidée            11 h - inauguration panneau    histoire - S.P.

Samedi 23 et dimanche 24 :   Fleurbaix et ses peintres     Exposition - CSC
Samedi 30 novembre : AFF- Sortie Disney   sur glace - Zénith de Lille

L’agenda annuel est consultable
sur www.fleurbaix.fr

CSC : Centre Socio-Culturel
USF : Union Sportive de Fleurbaix
SPDS : Salle Polyvalente à Dominante 
Sportive  

ARA : Amitié Réconfort Action
CPE : Centre Petite Enfance
AFF : Association Familiale de Fleurbaix 
SP : Salle paroissiale

50 bougies 
pour la MJC

Une Jam Session c’est quoi !!!  
Placée sous le signe de l’échange et de la 
rencontre entre musiciens, chanteurs,  
danseurs, comédiens, etc…
Ces soirées sont un terrain 
d’expérimentation pour les 
personnes désireuses de 
présenter leur talent devant 
un public, le tout dans un cadre 
sympathique et convivial.
POUR SE FAIRE NOUS 
RECHERCHONS ACTIVEMENT 
des personnes ayant un talent ou 
une compétence quelconque dans 
le domaine du milieu artistique, désireuses de se 
produire sur scène dans le cadre de cette soirée.
Si vous êtes intéressés merci de vous manifester 
auprès de la MJC : 
mjcfleurbaix@gmail.com  
06 03 52 11 42 ou 09 67 40 87 09 
avant le 15 octobre

A l’occasion du cinquantenaire de 
la MJC nous organisons 

« comme au bon vieux temps » 
une Jam session le vendredi 

15 novembre 2019

La MJC fête ses 50 ans cette année, 
elle vous propose donc….

> une exposition retraçant les 50 ans 
de la MJC la semaine du 10 novembre 

au 15 novembre dans les locaux 
de la MJC. Ouvert tous les après-midis 

de 14 h à 18 h.
L’inauguration se fera le 11 novembre 

à 12 h. 
> Le vendredi 15 novembre à partir 

de 19 h 30 une « JAM SeSSion » 
à la salle paroissiale. Gratuit sur 
réservation car places limitées.

> Le samedi 16 novembre à partir de 
16 h 30 rassemblement de toutes les 

personnes ayant participé à la création 
et ou à l’évolution de la MJC.

La MJC Fleurbaix • 09 67 40 87 09 

L’événement de 
l’année à Fleurbaix 
aura lieu le samedi 
14 décembre 2019.

Les cérémonies de commémorations de la 
Deuxième guerre mondiale en septembre 2014 

en l’église de Fleurbaix nous ont émus et le 
souvenir des bons moments partagés ensemble 

est bien gravé dans nos mémoires.

Alors ?...Que va-t-il se passer le 14 décembre ? 

« fiche Moi La Paix ! »
Les Ex-Chattertone ont répondu à l’appel 

de la municipalité et des Fleurbaisiens.

Bien qu’ayant clôturé leur activité par 
un magnifique show en février, ils ont 

accepté d’accompagner associations, écoles, 
clubs, Fleurbaisiens, pour créer un spectacle 
musical en faveur de la Paix dans le monde. 

D’autres groupes musicaux viendront les 
rejoindre, mais ne comptez pas sur eux pour 
tout vous dévoiler maintenant… Il vous faut 

juste savoir que c’est parti ! 

Qu’il s’agisse de théâtre, de danses, de chants, 
de décors ou de musique, de travail scolaire, 

d’échanges ou de réflexions partagées,                                                                      
un seul objectif : un spectacle de qualité !                                                                                 

Nos moyens : de belles rencontres en 
perspective, de jolies pages à écrire ensemble 
dans l’histoire du village, des mains tendues, 

des sourires et des rires partagés.

Juste un spectacle pour la Paix,
préparé ensemble. 

Juste une nouvelle aventure !

Juste une nouvelle association : 

« fLeuRbAiX en SCène »
Les billets d’entrée seront en vente 

 courant octobre…

@ Bientôt !

Plus d’infos bientôt sur :

https://www.fleurbaix.fr/

     : https://www.facebook.com/villedefleurbaix/

https://www.chattertone.com/

     : https://www.facebook.com/
associationchattertone/

DÉCEMBRE
Jeudi 5 :  Don du sang - 13 h/21 h - CSC

Vendredi 6 :  Volley Téléthon - 20 h - SPDS

Vendredi 6 : Ecole Franche Terre - Fête de  

  Noël 

Vendredi 6 :  Ecole Sacré Cœur - Marché de  

  Noël

Samedi 7 :  Marchons pour le Téléthon 

  14 h - CSC

Samedi 14 :  Ex - Chattertone spectacle 

  « LA PAIX » - SPDS

Samedi 21 :  Comité des Fêtes, balade des  

  lumières -17 h 30 - place de   

  l’église

Jeudi 26 :  Tennis tournoi de Noël - SPDS

Lundi 30 au vendredi 3 janv. 2020 : 

  accueil des loisirs 

  (sauf mercredi férié)


